

la Antorcha

U. T. 3492, Libertad

SEMANARIO

C. T. 559, Central

EL ULTIMO PISO

Le sin duda un motivo de orgullo burgués, de vanagloria capitalista, el "rasca-cielos" que acumula una multitud de pisos, millares de habitaciones, que sube mas sobre otras las filas de casamatas. No desconocemos la ciencia de los ingenieros ni la habilidad de los arquitectos; pero para construir un "rasca-cielos", y que Mussolini, que no es un Roetgen, sino un rey con fortuna, tan hinchado de vanidad como un "nuevo rico", habla telegrafizado diciendo petulante:

"Yo alquilo el último piso!"

El último piso! Ah, sí; no es el de Roetgen, ni el de los desgraciados de baja que deben subir por necesidad o los capitalistas sean unos "rasca-cielos" también, en cuanto a la acumulación de las riquezas, a la relación en sus manos de los elementos para edificar esta ciudad vertical. No nos tiremos en el lugar común de la uniformidad de esta ciudad vertical que aspira a reunir bajo unas sotanas manos, apilándolas a lo alto, los datos de las casitas diseminados sobre el terreno, entre los cuales pasa el aire y la luz. Todo esto es muy modesto o muy pequeño; el "rasca-cielos" es una concentración capitalista; como son todas las otras concentraciones. Por eso es verdaderamente un "rasca-cielos", y necesita de la ciencia de los ingenieros y la habilidad de los arquitectos.

Como en las montañas, cada piso es una zona. El último es la del polo. Los cabres más desgraciados, los que viven pálidamente entre nieves, están allí. Recientemente ha muerto en un mismo piso el salón Roetgen, dueñador de los rayos X, que era un santo piso y no quiso patentar su invento como un comerciante. Ha muerto la estrechez y en la miseria. El cable no se preocupó jamás de decirnos que este benefactor desinteresado de la humanidad había subido a un último piso porque "subir", aquí, es "bajar"; es cosa que debía hacer vibrar los cables para comunicarlo al mundo... Sin embargo, el cable se ha apresurado a comunicar que en Milán iba a cons-

truirse un "rasca-cielos", y que Mussolini, que no es un Roetgen, sino un rey con fortuna, tan hinchado de vanidad como un "nuevo rico", habla telegrafizado diciendo petulante:

"Yo alquilo el último piso!"

El último piso! Ah, sí; no es el de Roetgen, ni el de los desgraciados de baja que deben subir por necesidad o los capitalistas sean unos "rasca-cielos" también, en cuanto a la acumulación de las riquezas, a la relación en sus manos de los elementos para edificar esta ciudad vertical. No nos tiremos en el lugar común de la uniformidad de esta ciudad vertical que aspira a reunir bajo unas sotanas manos, apilándolas a lo alto, los datos de las casitas diseminados sobre el terreno, entre los cuales pasa el aire y la luz. Todo esto es muy modesto o muy pequeño; el "rasca-cielos" es una concentración capitalista; como son todas las otras concentraciones. Por eso es verdaderamente un "rasca-cielos", y necesita de la ciencia de los ingenieros y la habilidad de los arquitectos.

Como en las montañas, cada piso es una zona. El último es la del polo. Los cabres más desgraciados, los que viven pálidamente entre nieves, están allí. Recientemente ha muerto en un mismo piso el salón Roetgen, dueñador de los rayos X, que era un santo piso y no quiso patentar su invento como un comerciante. Ha muerto la estrechez y en la miseria. El cable no se preocupó jamás de decirnos que este benefactor desinteresado de la humanidad había subido a un último piso porque "subir", aquí, es "bajar"; es cosa que debía hacer vibrar los cables para comunicarlo al mundo... Sin embargo, el cable se ha apresurado a comunicar que en Milán iba a cons-

truirse un "rasca-cielos", y que Mussolini, que no es un Roetgen, sino un rey con fortuna con muy pocó o ningún valor, se encuentran ex-familias tales por todas partes. Las coronas que poseyeron muchos monarcas, lejos de ser un capital sólido, como la cultura de un Rockefeller, por ejem-

to, fueron un artefacto huyente sobre sus sienes... No poseyeron siquiera la inanomovilidad de los funcionarios.

A pesar de que nunca ha habido tanto monarquismo como ahora, en la elección que gana a casi todos los países, nunca han estado tan por el suelo, tan en baja, las familias reales. todo lo que conservan, donde son reinantes, un valor aún al interior, al exterior no valen nada; pueden compararse a una moneda de la cual ha comenzado la bancarrota, y sigue la desvalorización... En efecto: desgrancadas, esparcidas, con muy pocó o ningún valor, se encuentran ex-familias tales por todas partes. Las coronas que poseyeron muchos monarcas, lejos de ser un capital sólido, como la cultura de un Rockefeller, por ejem-

to, fueron un artefacto huyente sobre sus sienes... No poseyeron siquiera la inanomovilidad de los funcionarios.

Los que quedan, y subsisten endo-

rándose obedientemente una camiseta

grava otra prenda de sus políticos,

estadas apenas a la medida, están

siempre al borde de ser despedidos,

según el mismo camino que sus

hermanos, yernos, suegros o cuñados de otros países. Tal es la verdadera situación de las familias reales, a pesar del ruido, las exhibiciones hechas rededor de ellas, en los países donde son aún reinantes — y que fueron

los, las exhibiciones que se hicieron también a los otros... Y esta bancarrota, esta desvalorización de las familias reales, se ha producido por encima de la voluntad de los monarcas,

de todos los que a última hora se

enfrentaron en defensores, en sostenedores de monarquía.

Es la obra de otros vientos, de otras

revoluciones, que han pasado arra-

ños preferentemente las familias

que aún cuando se tratara de revo-

luciones, no muy antimonárquicas,

debe ser un peso, para los Salvaje-

s, Rosario, — Tránsito —

Sociedad. — Enviamos una

aleatoria recibida y libros pa-

ra la mejoría, que cuándo un ár-

bita con un preñador de este cardumen.

Y ya no es Jesucristo el Señor de la Iglesia, a quien eleva sus preces Vanutelli: es Mussolini.

CARTELES

Jué, jué, jué!

RENAN

La primera providencia de los hombres que obedecen al gobernador electo de San Juan, ha sido la de amistar a ciertos intervinieron en la muerte de aquél llamado, según unos, don Amable, según otros, don Ciriaco Jones. Y he aquí que esto ha levantado una grieta en la prensa de Buenos Aires. Bochornoso, pavoroso, monstruoso! — clama.

Hemos quedado suspensos... Qué?... Es chiste o es idiotez?... Lo que sea, francamente tiene mucha gracia. Tanta que nos parece que hasta el tintero hace gárgaras de risa y al fin, estalla en carcajadas siniestras: ¡Juá, juá, juá!

Y en esta hora del mundo... Cuando después de la guerra, en la que se mandaron 10 millones de muchachos, con uniformes y todo, triunfan,

como quien dice, los avestruces clásicos, — Ciriaco y Mussolini — pa-

ra quienes, la moral, la justicia, las ideas fraternales son miserias, barati-

jas, naderías que ellos se mandan trá-

quilamente al bueche... Cuando cada

hogar del pueblo tiene un burgués,

avestruz que le arranca a la mujer el

bebé al nido el pan y hasta el ci-

garro de la boca al hombre... En esta

hora avestruza protesta por la am-

nistía de aquellos que se embucharon

en Amable o en Ciriaco Jones,

quién, Ciriaco... Los zancudos del

diariismo boquerense que aún no han

digerido bien los 1000 obreros asesi-

nados en Santa Cruz!

Es chiste o es idiotez?... Lo que sea, palabra que es hilarante. Se rie hasta mi tintero con una risa siniestra y guaranga: ¡Juá, juá, juá!

R. González Pacheco.

RENOVACIÓN

contempla el que mira desde la orilla de un río: todo marcha hacia adelante.

Todos los seres, animales o plantas,

llegados a su mayor robustez, se re-

producen, o florecen, fructifican y se-

milan, antes de que el tiempo que pa-

sa los haga inútiles para germinar en

otros seres. Se saben territorios y

buscán en la reproducción prologar

la especie. Si el grano de trigo tuvier-

la conciencia de si mismo soñaría con los

rubios trigos. Y si todo, los anima-

les como las plantas, y las piedras,

también la tuvieren, soñarían igual-

mente en esa corriente de incesante

fecundación que todo lo revuelve, mo-

trando la marcha cambiante de la vi-

da.

La vida es eso: corriente inconte-

nible que no se parece a si misma de

un minuto a otro; marcha continua

como la del río, que todo lo que a su

paso encuentra lo lleva consigo para

adelante.

Contra quienes pretenden poner di-

ques a las corrientes, elevar muros de

contención a todas las expansiones,

sembrar de obstáculos la marcha, pe-

ra conservar, detener, estancar, momi-

ficiar todo, debemos los abarquistas

abrir las fuentes, desatar las corrien-

tes para seguir en su marcha a la vi-

da.

LA CONQUISTA DEL PAN

La "Editorial Lix" de Santiago de

Chile, ha hecho una edición popular

de esta obra, de la cual no ha renun-

ciado una buena cantidad para su ven-

ta, la que haremos al precio de 50 cénti-

mos el ejemplar.

Como este libro se agotara pronto

dado su precio reducido, los in-

teresados en adquirirlo deben apresu-

narse a solicitarlo, añadiendo sobre su

importe, 20 centavos para susque-

certificado.

Escuchad!

Oíos? Es el viento que mece las fron-
tas de misteriosa selva; al soplo del por-
venir que sopla a la quieta y somnícola
maleza; es el primer suspiro de la virgin-
floresta al recibir en su frente cabizbaja,
el beso del impetuoso Eolo.

Oíos? Es el viento que desgarra un
monto invisible, en las sinuosidades de la
montaña dormida; el viento de la idea
que quiebra ráfagas en los ramajes del
poder, inmensos bosques de almas; es la
racha iniciadora que sacude a los robles,
la descubierta del huracán, que barre el
hondonada y en la cumbre, la niebla
confusa de la estéril resignación.

Hálito tibio y seco, avivissa la sel-
va; cada hoja que toca es una voz que
nace, cada rama que mueve es un brazo
que orma; vos que se une al concierto
heroico que saluda al mañana redon-
dro que se extiende buscando el pecho
de un tirano.

Es el silencio de la Revolución.
Sentís? Es la trágicación del granito
que se agrieta, batido por los fieros pu-
ños de Plutón; es el corazón del mundo
que palpita bajo el enorme tórax; es el
espíritu igneo del gigante que rompe su
cárcel para lanzar al espacio su vértigo de llamas.

Es el temblor que anuncia la eterna de-
un tráiler.

Sentís? Son las vibraciones de di-
versos mortílicos que golpean en el fondo del
abismo. Es la vida que brota del negro
vórtice hacia el estremecer el silo de
la muerte donde reinan tétricos campa-
ros.

Es el empuje de la revolución, que

Praxides G. Guerrero